

HUBUNGAN ANTARA PARTISIPASI SISWA DALAM PROGRAM JUMAT BERSIH DENGAN PERILAKU PRO-LINGKUNGAN

(Studi Kuantitatif pada Siswa Kelas VIII SMP Negeri 243 Jakarta)



*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

GINES PERTIWI

1401620029

Skripsi ini Dibuat untuk Memenuhi Syarat Kelulusan dalam Mendapatkan Gelar
Sarjana Pendidikan (S.Pd)

**PROGAM STUDI PENDIDIKAN PANCASILA DAN
KEWARGANEGARAAN**

FAKULTAS ILMU SOSIAL

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2024

ABSTRAK

Gines Pertiwi, Hubungan antara Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih dengan Perilaku Pro-Lingkungan (Studi Kuantitatif pada Siswa Kelas VIII SMP Negeri 243 Jakarta). Skripsi. Jakarta: Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2024.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui hubungan antara partisipasi siswa dalam program Jumat Bersih dengan perilaku pro-lingkungan siswa kelas VIII SMP Negeri 243 Jakarta tahun ajaran 2023/2024.

Penelitian dimulai pada bulan Maret dan berakhir pada bulan Mei 2024. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah korelasional dengan pendekatan kuantitatif. Didukung oleh jumlah populasi sebanyak 216 dengan 138 siswa sebagai sampel penelitian. Pengambilan sampel menggunakan teknik *simple random sampling* serta mengandalkan rumus Issac dan Michael dengan taraf kesalahan sebesar 5%. Uji normalitas dan uji linieritas disertakan sebagai uji persyaratan analisis. Nilai signifikansi sebesar $0,087 > 0,05$ mengindikasikan bahwa data variabel X dan variabel Y terdistribusi normal. Sementara itu, angka *deviation from linearity* melampaui sedikit nilai signifikansi, yakni sebesar $0,058 > 0,05$ dan memiliki arti bahwa kedua variabel memiliki hubungan yang linear. Hubungan di antara kedua variabel diperkuat melalui pengujian hipotesis, yakni uji korelasi *pearson product moment* yang mendapat hasil $0,604 (> 0,159)$. Berdasarkan interpretasi terhadap rentang uji korelasi, angka tersebut menggambarkan hubungan yang tinggi atau kuat.

Hasil penelitian menggambarkan hubungan positif yang signifikan dan kuat antara partisipasi siswa dalam program Jumat Bersih dengan perilaku pro-lingkungan siswa kelas VIII SMP Negeri 243 Jakarta. Berdasarkan hasil analisa terkait topik penelitian ini, dapat disimpulkan bahwa terdapat hubungan antara partisipasi siswa dalam program Jumat Bersih dengan perilaku pro-lingkungan. Penelitian ini membuktikan bahwa pengalaman luar ruangan dapat mengarahkan seseorang untuk bertindak lebih positif terhadap lingkungan.

Kata Kunci: Partisipasi Siswa, Jumat Bersih, Perilaku Pro-Lingkungan.

ABSTRACT

Gines Pertiwi, The Relationship between Student Participation in the Clean Friday Program and Pro-Environmental Behavior (Quantitative Study on Class VIII Students of SMP Negeri 243 Jakarta). Thesis. Jakarta: Pancasila and Citizenship Education Study Program, Faculty of Social Sciences, State University of Jakarta, 2024.

This study aims to measure the relationship between student participation in the Clean Friday program and pro-environmental behavior of 8th grade students of SMP Negeri 243 Jakarta in the 2023/2024 school year.

The research began in March and ended in May 2024. The method used in this research is correlation with a quantitative approach. Supported by a population of 216 with 138 students as research samples. Sampling used simple random sampling technique and relied on the Issac and Michael formula with an error rate of 5%. Normality test and linearity test are included as the requirements test of the analysis. The significance value of $0.087 > 0.05$ indicates that the data of variable X and variable Y are normally distributed. Meanwhile, the deviation from linearity number exceeds the significance value slightly, which is $0.058 > 0.05$ and means that the two variables have a linear relationship. The relationship between the two variables was strengthened through hypothesis testing, namely the Pearson product moment correlation test which received a result of $0.604 (> 0.159)$. Based on the interpretation of the correlation test range, this figure illustrates a high or strong relationship.

The results illustrate a significant and strong positive relationship between student participation in the Clean Friday program and pro-environmental behavior of 8th grade students of SMP Negeri 243 Jakarta. Based on the results of the analysis related to the topic of this research, it can be concluded that there is a relationship between student participation in the Clean Friday program and pro-environmental behavior. This research proves that outdoor experiences can lead a person to act more positively towards the environment.

Keyword: Student Participation, Clean Friday, Pro-Environmental Behavior

LEMBAR PERSETUJUAN SKRIPSI

FAKULTAS ILMU SOSIAL

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

JUDUL SKRIPSI

**HUBUNGAN ANTARA PARTISIPASI SISWA DALAM
PROGRAM JUMAT BERSIH DENGAN PERILAKU PRO-
LINGKUNGAN (Studi Kuantitatif pada Siswa Kelas VIII
SMP Negeri 243 Jakarta)**

Diajukan untuk memenuhi sebagai persyaratan mendapatkan gelar sarjana

Oleh :

Nama : Gines Pertiwi


NIM : 1401620029

Program Studi : Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan

Mengetahui
Koordinator Program Studi
Pendidikan Pancasila dan
Kewarganegaraan

Dosen Pembimbing I


Dr. Yuyus Kardiman, M.Pd.
NIP. 197509072008121003


Prof. Dr. Achmad Husen, M.Pd.
NIP. 195909211986031001

Dosen Pembimbing II


Dr. Yasnita, M.Si.
NIP. 1975030320050121001

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial
Universitas Negeri Jakarta

Firdaus Wajdi, S.Th.I., M.A., Ph.D.
NIP. 198107182005011016

TIM PENGUJI

No. Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1. <u>Dr. Yuvus Kardiman, M.Pd</u> NIP. 197509072008121003 Ketua		11 Juli 2024
2. <u>Fauzi Abdillah, S.Pd., M.Pd</u> NIP. 198903042019031008 Sekretaris		11 Juli 2024
3. <u>Moh. Maiwan, M.Si., Ph.D</u> NIP. 196803181999031001 Penguji Ahli		11 Juli 2024
4. <u>Prof. Dr. Achmad Husen, M.Pd</u> NIP. 195909211986031001 Dosen Pembimbing I		11 Juli 2024
5. <u>Dr. Yasnita, M.Si</u> NIP. 197503032005012001 Dosen Pembimbing II		11 Juli 2024

Tanggal Lulus:

LEMBAR PERNYATAAN ORISINILITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini,

Nama : Gines Pertiwi

No. Registrasi Mahasiswa : 1401620029

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul, **“HUBUNGAN PARTISIPASI SISWA DALAM PROGRAM JUMAT BERSIH DENGAN PERILAKU PRO-LINGKUNGAN (Studi Kuantitatif pada Siswa Kelas VIII SMP Negeri 243 Jakarta)”**.

Sepenuhnya merupakan karya saya sendiri. Tidak ada bagian di dalamnya yang merupakan *plagiat* dari karya orang lain dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku dalam masyarakat akademik.

Apabila terdapat pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya dan pernyataan ini tidak sesuai dengan hal yang sebenarnya, saya siap mempertanggungjawabkan dan menanggung resikonya.

Jakarta, 21 Juni 2024



Gines Pertiwi



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Gines Pertiwi
NIM : 1401620029
Fakultas/Prodi : Fakultas Ilmu Sosial / Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan
Alamat email : gines.pertiwi@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

**HUBUNGAN ANTARA PARTISIPASI SISWA DALAM PROGRAM JUMAT BERSIH
DENGAN PERILAKU PRO-LINGKUNGAN (Studi Kuantitatif pada Siswa Kelas VIII SMP
Negeri 243 Jakarta)**

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 21 Juni 2024



Gines Pertiwi

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

Motto

“It’s foolish to fear what we’ve yet to see and know.”

(Masashi Kishimoto)

Persembahan

Dengan penuh rasa cinta dan hormat, skripsi ini penulis persembahkan untuk Ayah terkasih di Surga. Semangat, ketekunan, dan keberanian Almarhum menjadi sumber inspirasi dalam setiap perjalanan kehidupan penulis. Beserta Ibu yang hingga kini setia mendampingi dengan dukungan tanpa syarat dan doa tiada henti demi Si Bungsu memperoleh gelar sarjana. Terakhir untuk segenap keluarga besar penulis yang senantiasa selalu membersamai dan memberikan rengkuhan yang hangat. Semoga ini menjadi bukti penghormatan dan rasa terima kasih yang tak terhingga untuk para tersayang.

Tertanda

Gines Pertiwi

KATA PENGANTAR

Puji syukur penulis panjatkan kehadiran Allah SWT yang telah memberikan rahmat, taufik, dan hidayah-Nya hingga skripsi berjudul “*Hubungan antara Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih dengan Perilaku Pro-Lingkungan*” terselesaikan dengan baik. Skripsi disusun sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana di Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan pada Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta.

Skripsi ini melewati proses yang begitu panjang, hingga penulis menyadari masih terdapat kekurangan baik dari segi penulisan maupun penelitian. Bantuan yang didapat dari berbagai pihak begitu banyak, maka penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. Komarudin, M.Si. selaku Rektor Universitas Negeri Jakarta.
2. Bapak Firdaus Wajdi, M.A., Ph.D. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.
3. Bapak Dr. Yuyus Kardiman, S.Pd., M.Pd. selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan.
4. Bapak Prof. Dr. Achmad Husen, M.Pd. selaku Dosen Pembimbing I yang telah membantu penulis dalam proses penyusunan tugas akhir. Waktu demi waktu yang dilewati untuk bimbingan sangat berharga, segala nasehat senantiasa akan diingat selalu. Sehat selalu, Prof.

5. Ibu Dr. Yasnita, M.Si. selaku Dosen Pembimbing II yang telah membantu penulis dalam proses penyusunan tugas akhir. Terimakasih atas waktu yang diluangkan untuk bimbingan, semoga Ibu Yasnita sehat selalu.
6. Bapak Fauzi Abdillah, S.Pd., M.Pd. selaku Dosen Pembimbing Akademik yang selalu memberikan dukungan luar biasa kepada penulis sehingga dapat terselesaikannya tugas akhir ini.
7. Segenap Bapak/Ibu Dosen beserta staf Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan yang telah menyempatkan untuk bertanya kabar serta memberikan bantuan dan dukungan kepada para mahasiswa-nya.
8. Segenap Bapak/Ibu Guru, Staf, serta Siswa/i SMP Negeri 243 Jakarta yang telah membatu dan memberikan kesempatan kepada penulis untuk menorehkan pengalaman bermakna mulai dari pengajaran hingga penelitian sebagai penghujung dalam meraih sarjana. Terkhusus, Bapak Rosidin, S.Pd., MM. dan Ibu Dra. Sri Purwanti yang senantiasa selalu membimbing penulis dari pertengahan tahun 2023 hingga saat ini.
9. Rekan-rekan senasib dan sepenanggungan, yakni PPKN A dan PPKN B 2020 yang memberikan kenangan yang luar biasa dalam tiga tahun terakhir ini.
10. Rekan-rekan Advokasi BEM P PPKN periode 2021/2022 dan 2022/2023 serta Adkesma BEM FIS periode 2023/2024. Tidak ada wadah berproses yang lebih baik dari ini, terimakasih atas kebersamaan

yang pernah terjalin dengan torehan pengalaman luar biasa. Semoga tetap menjadi teman terbaik bagi segenap mahasiswa PPKN FIS UNJ.

11. Rekan-rekan seperbimbingan Prof. Dr. Achmad Husen, M.Pd. dan Ibu Yasnita, M.Si. yakni tak lain adalah mereka yang senantiasa selalu menemani penulis selama proses penyusunan skripsi. Segala upaya untuk berbagi sangatlah bermakna. Semoga kelak silaturahmi kita akan tetap terjalin kedepannya.

12. Rekan-rekan, Febriani Buana Supa, Firzani Dafinah Batrisyiah, Luthfia Hamka, Sela Faztiara Zahra, Alendzya Qintara Fatarani, Annisa Sukmana, Eliza, Cahya Dewi, Anastasya, Mia Rasyida Razak, Syifa Putri Nuraini dan Tiara Pani Fahreza. Keberadaan kalian sangat bermakna bagi penulis, hangatnya pertemanan menjadi saksi perjalanan panjang yang sangat berarti. Terimakasih telah menjadi pendengar terbaik bagi kisah tentang kegelisahan dan kebahagiaan penulis selama masa perkuliahan ini.

13. Teman kecil penulis, Aliefa Nur Hamid Permata, Gelcia Dea Sabirina, Indah Ayu Hapsari, dan Indriana Puspita yang selalu merangkul, membersamai, memberikan candaan disaat pikiran sesak dengan persoalan duniawi.

14. Seluruh anggota keluarga yang menjadi sumber kekuatan, cinta, dan dukungan yang tak ternilai dalam hidup penulis. Terimakasih telah menjadi pilar kekuatan yang selalu dapat diandalkan. Terimakasih atas

nasihat bijak, canda tawa, dan pelukan hangat yang selalu memberikan kenyamanan. Terimakasih, semoga kalian sehat selalu.

15. Untuk diriku sendiri, Gines Pertiwi. Seorang yang lantang ketika ditanyakan “*Apa cita-cita mu?*” tanpa ragu bersorak “*Guru!*”. Walaupun masih banyak hal yang harus dilakukan, akan tetap kuucapkan terimakasih untuk diriku yang hingga kini masih tetap tumbuh dan berjuang.

Penulis menyadari adanya kekurangan yang timbul dari penelitian yang telah dijalankan. Meskipun demikian, penulis mengharapkan bahwa hasil dari penelitian ini dapat dijadikan acuan untuk penelitian selanjutnya serta menjadi bahan pertimbangan dalam merancang program bertemakan lingkungan di sekolah.

Jakarta, 21 Juni 2024

Gines Pertiwi

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
ABSTRACT	ii
LEMBAR PERSETUJUAN SKRIPSI	iii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI	iv
LEMBAR PERNYATAAN ORISINILITAS	v
LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS	vi
MOTTO DAN PERSEMBAHAN	vii
KATA PENGANTAR	viii
DAFTAR ISI	xii
DAFTAR TABEL	xiv
DAFTAR GAMBAR	xv
DAFTAR BAGAN	xvi
DAFTAR GRAFIK	xvii
DAFTAR LAMPIRAN	xviii
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Identifikasi Masalah.....	5
C. Pembatasan Masalah.....	5
D. Perumusan Masalah.....	6
E. Manfaat Penelitian.....	6
BAB II KAJIAN TEORETIK, KERANGKA BERPIKIR DAN HIPOTESIS	8
A. Deskripsi Konsep.....	8
1. Perilaku Pro-Lingkungan.....	8
2. Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih.....	13
B. Kerangka Berpikir.....	22
C. Pengajuan Hipotesis.....	23
C. Penelitian yang Relevan.....	23
D. <i>State of The Art</i>	27
BAB III METODE PENELITIAN	28

A. Tujuan Penelitian.....	28
B. Lokasi dan Waktu Penelitian.....	28
C. Desain dan Pendekatan Penelitian.....	28
D. Populasi dan Sampel Penelitian.....	29
1. Populasi Penelitian.....	29
2. Sampel Penelitian.....	29
E. Instrumen Penelitian.....	30
1. Instrumen Perilaku Pro-Lingkungan (Variabel Y).....	31
2. Instrumen Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih Variabel Bebas (X).....	33
F. Uji Coba Instrumen Penelitian.....	35
1. Uji Validitas.....	35
2. Uji Reliabilitas.....	37
G. Teknik Analisis Data.....	40
1. Uji Prasyarat Analisis Data Penelitian.....	40
2. Pengujian Hipotesis.....	41
BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN PENELITIAN.....	44
A. Deskripsi Lokasi Penelitian.....	44
B. Deskripsi Data Penelitian.....	45
C. Pembahasan Hasil Penelitian.....	54
D. Keterbatasan Penelitian.....	57
E. Bagan Hasil Penelitian.....	58
BAB V KESIMPULAN, IMPLIKASI DAN SARAN.....	59
A. Kesimpulan.....	59
B. Implikasi.....	59
C. Saran.....	60
DAFTAR PUSTAKA.....	62
LAMPIRAN.....	65
RIWAYAT HIDUP.....	110

DAFTAR TABEL

Tabel 2. 1 Penelitian Relevan.....	23
Tabel 3. 1 Keadaan Populasi Penelitian.....	29
Tabel 3. 2 Variabel Terikat (Y).....	32
Tabel 3. 3 Variabel Bebas (X).....	33
Tabel 3. 4 Kriteria Skor.....	34
Tabel 3. 5 Hasil Uji Validitas Variabel X (Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih).....	36
Tabel 3. 6 Hasil Uji Validitas Variabel Y (Perilaku Pro-Lingkungan).....	37
Tabel 3. 7 Rujukan Interpretasi Reliabilitas Instrumen.....	38
Tabel 3. 8 Hasil Uji Reliabilitas Variabel X (Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih).....	39
Tabel 3. 9 Hasil Uji Reliabilitas Variabel Y (Perilaku Pro-Lingkungan).....	39
Tabel 4. 1 Distribusi Variabel X (Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih).....	46
Tabel 4. 2 Distribusi Variabel Y (Perilaku Pro-Lingkungan).....	47
Tabel 4. 3 Uji Normalitas Kolmogorov-Smirnov Test.....	48
Tabel 4. 4 Hasil Uji Linieritas.....	50
Tabel 4. 5 Hasil Uji Korelasi Produk Momen.....	51
Tabel 4. 6 Interpretasi Koefisien Korelasi.....	52
Tabel 4. 7 Hasil Uji Regresi Linier Sederhana.....	52
Tabel 4. 8 Hasil Uji T.....	53
Tabel 4. 9 Hasil Uji Koefisien Determinasi.....	53

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2. 1 Model Perilaku Pro-Lingkungan.....	9
Gambar 2. 2 Model Prediktor Perilaku Pro-Lingkungan.....	11



DAFTAR BAGAN

Bagan 2. 1 Kerangka Berpikir.....	23
Bagan 4. 1 Hasil Penelitian	58



DAFTAR GRAFIK

Grafik 4. 1 Histogram dan Poligon Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih (X)	46
Grafik 4. 2 Histogram dan Poligon Perilaku Pro-Lingkungan (Y)	47
Grafik 4. 3 Histogram Normalitas	49
Grafik 4. 4 <i>Probability Plot</i>	49



DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1 Kisi-Kisi Uji Coba Instrumen Penelitian Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih.....	65
Lampiran 2 Angket Uji Coba Instrumen Penelitian Variabel Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih	66
Lampiran 3 Data Hasil Uji Coba Instrumen Penelitian Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih.....	70
Lampiran 4 Hasil Uji Validitas dan Reliabilitas Instrumen Penelitian Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih.....	71
Lampiran 5 Kisi-Kisi Uji Coba Instrumen Penelitian Perilaku Pro-Lingkungan .	73
Lampiran 6 Angket Uji Coba Instrumen Penelitian Perilaku Pro-Lingkungan	74
Lampiran 7 Data Hasil Uji Coba Instrumen Penelitian Perilaku Pro-Lingkungan	78
Lampiran 8 Hasil Uji Validitas dan Reliabilitas Instrumen Penelitian Perilaku Pro-Lingkungan	79
Lampiran 9 Kisi-Kisi Instrumen Penelitian Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih.....	81
Lampiran 10 Data Hasil Penelitian Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih	82
Lampiran 11 Proses Perhitungan Distribusi Data Partisipasi Siswa dalam Program Jumat Bersih.....	86
Lampiran 12 Kisi-Kisi Instrumen Penelitian Perilaku Pro-Lingkungan.....	87
Lampiran 13 Data Hasil Penelitian Perilaku Pro-Lingkungan.....	88
Lampiran 14 Proses Perhitungan Perilaku Pro-Lingkungan.....	92
Lampiran 15 Hasil Perhitungan Uji Normalitas Kolmogorof Smirnov	93
Lampiran 16 Hasil Perhitungan Uji Linieritas	94
Lampiran 17 Hasil Perhitungan Uji Korelasi Product Moment.....	95
Lampiran 18 Hasil Perhitungan Uji Regresi Linier Sederhana.....	96
Lampiran 19 Hasil Perhitungan Uji T.....	97
Lampiran 20 Hasil Perhitungan Uji Koefisien Determinasi	98
Lampiran 21 Tabel Distribusi Penentuan Sampel Issac dan Michael.....	99
Lampiran 22 Tabel Distribusi Nilai r Tabel Korelasi Pearson Product Moment	100
Lampiran 23 Surat Izin Penelitian.....	101
Lampiran 24 Surat Keterangan Telah Melakukan Penelitian	102
Lampiran 25 Daftar Nama Siswa Uji Coba Instrumen	103

Lampiran 26 Daftar Nama Siswa Uji Penelitian.....	104
Lampiran 27 Dokumentasi Penelitian.....	106
Lampiran 28 Bukti Pengiriman Tautan Google Forms Via WhatsApp.....	107
Lampiran 29 Lampiran Turnitin	109

